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RESUMEN 

El presente trabajo  trata de visibilizar el funcionamiento y acciones desarrolladas por un 

grupo de instituciones perteneciente al barrio de Alto Verde, distrito La Costa de la ciudad de 

Santa  Fe.  Las  mismas  comienzan  a   juntarse  el  año  2006,  para  abrir  un  espacio  de 

encuentro  denominado  Red  Inter  Institucional,  con  el  objetivo  de  tratar  diversas 

problemáticas que atraviesan el territorio, actores y los distintos sectores que la conforman. 

Actualmente  está conformada por distintas instituciones del lugar,  organismos provinciales, 

municipales, de salud, educativas, ong, asociaciones y UNL. 

Los primeros pasos para la conformación de la Red fue justamente encontrar un encuadre 

“institucional” viable según las posibles formas de participación de cada actor,  de crear un 

estatuto,  un  reglamento  que  estableciera  los  fines  que  unen  y  además  las  normas  de 

funcionamiento.  La  red  tiene  como  finalidad generar  y  desarrollar  instancias  de  trabajo 

conjunto  para  el  abordaje  de  necesidades  y/o   problemáticas  (comunes  y  específicas), 

promover reclamos y propuestas ante los Organismos Gubernamentales competentes en 

procura de lograr soluciones, así como también de divulgar resultados de las acciones.

Dentro de las acciones realizadas por la Red podemos destacar el proyectos que se trabajo 

a  partir  del  2008  denominado   Basura  Cero  y  la  primera  experiencia  de  Presupuesto 

municipal  participativo  cuyo participación logró  la  construcción del  Polideportivo  de Alto 

Verde.

 

En el   2010 se comienza a trabajar  nuevamente la problemática de la basura en forma 

conjunta con el Departamento de Ecología y Educación Ambiental perteneciente a la Sub 

secretaria  de Ambiente del  Gobierno de La Ciudad  de Santa  Fe debido al  aumento de 

residuos  domiciliarios  en  la  vía  publica, observando  la  constante  formación  de mini 

1

mailto:mirtagarnnero@hotmail.com
mailto:claudioaltoverde_77@hotmail.com


Red Interinstitucional Alto Verde

basurales ubicados  en  la  ribera  del  río,  reservorios,  espacios  verdes,  veredas  y  calles, 

además la quema de los mismos realizadas por los propios vecinos y por la Delegación 

municipal en el Basural a cielo abierto. 

Es  notable  que  desde  el  inicio  a  esta  parte  y  a  pesar  del  fuerte  trabajo  de  la  red  en 

sensibilizar sobre la temática  “basura”, esta  sigue siendo una preocupación que ocupa las 

prioridades de la RED. Por este motivo y en batalla constante a este problema las acciones 

que  se  propone  es  de  realizar  una  evaluación  actualizada  en  cuanto  a  sistema  de 

recolección de los residuos,  puntos críticos,  micro basurales  etc,  además de la  paralela 

concientización de los vecinos mediante campañas o jornadas.

Sabemos que la situación del barrio es compleja, pero entendemos que el trabajo articulado 

de las organizaciones que componen la Red, el aporte de la Universidad como integrante y 

el  diálogo con el  gobierno  es una posible  estrategia,  para fomentar una actitud crítica, 

responsable  y  comprometida  de  la  realidad  socio-ambiental  local.  Estamos  en  camino 

sabemos que las vinculaciones Interinstitucionales,  intrabarriales,  así como con el estado 

local, tiene fluctuaciones, desacuerdos, conflicto, acuerdos, pero entendemos que la acción 

colectiva es fundamental.

DESARROLLO

Promediando el año 2006 exactamente el 2 de Noviembre de 2006 en la Parroquia Jesús 

Resucitado  se  reúne  por  primera  vez  distintas  instituciones  del  barrio  ante  diversas 

problemáticas que lo afectaban y sobre todo con la intención de unirnos y poder trabajar 

juntos para mejorarlo, nace, a instancias de los integrantes de Centro UNL “Alto Verde” que 

funciona  en  el  Centro  de  Atención  Primaria  de  Salud  “Demetrio  Gómez”;   la  “Red 

Institucional  Alto Verde”.  La propuesta para la conformación de una red de instituciones 

abocadas  a  los  temas  que  hacen  al  cotidiano  del  barrio  surgió  como  una  agrupación 

pluralista y democrática conformada por distintas Organizaciones e Instituciones del Distrito 

Alto Verde (en aquel entonces una 20 instituciones), incluyendo a La Vuelta del Paraguayo y 

La Boca, de la ciudad de Santa Fe, además de la UNL. 

Los fines de la Red son los de generar y desarrollar instancias de trabajo conjunto para el 

abordaje  de  necesidades  y  problemáticas  comunes  y  específicas.  También  promover 

reclamos  ante  los  organismos  gubernamentales  competentes  en  procura  de  lograr  una 

efectiva solución a los problemas y necesidad de los pobladores del Distrito Alto Verde y 

divulgar los resultados de las acciones a emprender o en ejecución,  y de las demandas 

realizadas. Para ello tenemos un reglamento donde queda claramente establecido que la 

red no desarrolla actividades de índoles políticas partidarias o religiosas.

2



Red Interinstitucional Alto Verde

Al comienzo de los encuentros se privilegiaron una serie de problemáticas que afectaban a 

la zona; entre las cuales se encontraban: violencia, falta de seguridad, deterioro y falta de 

mantenimiento  de las  defensas contra las inundaciones,  falta  de un plan estratégico  de 

desarrollo urbano que considere: una nueva red de agua potable, instalación de cloacas, 

gas  natural,  trazado  y  arreglo  de  las  calles,  cordón  cuneta,  eliminación  de  basurales, 

erradicación de zanjas con aguas servidas, iluminación, mejoras en el transporte público, 

etc.  Estas  fueron  las  primeras  grandes  problemáticas  que  atravesaron,  y  continúan 

atravesando, a la red de instituciones de Alto Verde.

Desde el 2006 hasta la fecha, la red se reúne un  martes de cada mes, en sus comienzo el 

primer martes en al actualidad el segundo martes, en un horario fijado e inamovible (10hs); 

la mismas se desarrollan en distintas  instituciones del distrito que se fijan con antelación y 

acordado por la mayoría.

En esta Asamblea participamos no solo los representantes de las instituciones, sino también 

vecinos  y  además,  según  las  inquietudes  surgidas,   también   se  invita  a  funcionarios, 

municipales o provinciales,  para que informen o expliquen distintas situaciones que afectan 

al barrio. Esto se acuerda y se aprueba previamente en la Asamblea. Además para tratar 

temas urgentes o extraordinarios, se puede acordar una Asamblea extraordinaria. Una vez 

conseguido el quórum, se elige por votación de la mayoría un/a Secretario/a con carácter 

rotativo/a, quien tiene  a su cargo la confección del Acta de la Asamblea del día; y donde 

consta también el Orden del Día de la Asamblea subsiguiente. Esta acta se lee y aprueba en 

la Asamblea del mes siguiente y es firmada por cada uno de los representantes de las 

Instituciones y Organizaciones presentes.

Para la aprobación de las mociones, puestas a consideración en Asamblea, se requiere el 

voto positivo  de la mitad más uno de los representantes presentes en la asamblea.

Todos los documentos que se elaboran en el  marco de la  Red Institucional  Alto Verde, 

deben ser puestos a consideración y aprobados en Asamblea; y se difunden como propios 

de  la  Red  con  el  aval  de  al  menos  diez  (7)  representantes  pertenecientes  a  distintas 

Instituciones y Organizaciones; sin destacar en ellos la participación de ninguna Institución u 

Organización por sobre las demás. Las planillas de asistencia, registros, el libro de Actas y 

las copias de los documentos que se elaboren quedarán en resguardo en la Oficina del 

Centro UNL “Alto Verde” ubicada en el Centro de Atención Primaria de Salud “Demetrio 

Gómez”.

Como trabajo realizado por la Red, se debe destacar dos momentos donde la misma se 

encontraba en su momento de mayor esplendor, durante 2008 se comienza a trabajar el 

proyecto  Alto Verde. ¡BASURA CERO!  en defensa de la salud y de la innegable belleza 

de este distrito costero.  A través del  proyecto  las instituciones que integramos esta red 
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redoblamos nuestros esfuerzos para continuar trabajando juntos,  no solo por el tratamiento 

inteligente  de  los  residuos,  sino  para  que  además  crezca  en  todos  los  pobladores  la 

conciencia de la importancia que tiene el control y tratamiento de los residuos domiciliarios 

para  la  salud   de  todos.  En  este  accionar  además  nos  comprometimos  a  trabajar 

activamente por la preservación de la flora y fauna de toda la zona costera, así como por la 

defensa  del  río,   como  medio  de  vida  y  ambiente  natural  de  fundamental  importancia 

ecológica y social. Comprometiéndonos además  trabajar con las autoridades y con todos 

los vecinos en la preservación de las defensas costeras, Uno de los resultados visibles de 

este proyecto fueron la campaña de botellas plásticas la cual constaba del compromiso de 

las  instituciones  educativa  para  la  concreción  de  la  misma  a  través  de  la  intervención 

efectiva de los alumnos en cuanto al acopio de las botellas en las escuela las cuales luego 

eran retiradas por la empresa que los trataba. Esta reutilización de los envases nos dejó dos 

hermosos bancos, uno en la zona de los boteros sobre la costa y otro en la Placita “Evita”. 

Lamentablemente  la  situación  de  la  empresa  con  la  que  se  hizo  el  convenio  para  la 

obtención de estos a cambio de envase plásticos,  cambió  negativamente y no pudimos 

obtener los juegos para los chicos, tal como lo teníamos planeado. En la actualidad estamos 

tratando  de  poner  en  funcionamiento  nuevamente  el  proyecto  con  sus  modificaciones 

lógicas de acuerdo a este momento social. 

También se debe resaltar que algunas instituciones educativas lo tomaron como un proyecto 

institucional  fundamentando  que la  basura  es  hoy un  de los  principales  problemas  que 

afectan directamente  la  salud  y  la  calidad  de vida de los  pobladores  del  lugar  asiendo 

hincapié en el trabajo en conjunto para que la población tome conciencia de la importancia 

que tiene para la salud y también para la defensa de los Ríos como medio ambiente natural, 

así como para la preservación de las defensas costeras que están seriamente afectadas por 

la presencia de roedores que socavan sus bases y hacen peligrar su efectividad a la hora de 

una  crecida.  Proponiendo  como  objetivos:  desarrollar  en  las  escuelas  trabajos  de 

investigación y refección sobre el problema de contaminación y enfermedad originado en la 

falta de tratamiento inteligente de los residuos, de generar espacios con la comunidad para 

transmitir estos datos de manera de trabajar la toma de conciencia sobre la importancia del 

tratamiento de los residuos. Generar actitudes de colaboración entre los vecinos para el 

tratamiento inteligente de los residuos y evitar así que los mismos estén en los espacios 

públicos  y  privados,  afectado  la  salud  de  todos.  Lograr  que  las  autoridades  se 

responsabilicen en el corto y mediano plazo a despejar paulatinamente las calles, espacios 

públicos y defensa costeras de basura. Dentro de las actividades que se plantearon fueron 

de realizar un relevamiento de la zona de influencia de cada institución para tomar real 

dimensión de la problemática.  Informarse sobre la problemática para establecer  posibles 

estrategias para revertir  la situación,  recurrir  a videos,  diarios y otros materiales  para el 
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armado  de  exposiciones  que  se  ofrezcan  a  la  comunidad  en  tiempo  y  espacios 

determinados para hablar sobre el problema de la basura. Armar materiales como carteles, 

láminas, volantes, pasacalles donde se exprese la necesidad de cambiar la realidad de “vivir 

en la basura”. Recorrer la zona de influencia con folleteria y bolsas de residuos, para hablar 

con los vecinos casa por casa sobre la necesidad de actuar concretamente en el tratamiento 

inteligente  de  los  residuos  y  mejorar  así  la  calidad  de  vida  de todos,  como también  la 

preservación de las defensas costeras.  

Otro de los orgullos de la Red es en Polideportivo, con salón de usos múltiples –SUM- , 

pileta de natación, sanitarios y parque, que se construyo  en la Manzana 5, además cabe 

destacar que en el mismo predio se abrió una escuela para la capacitación de los vecinos en 

distintas profesiones (CAEBA).  Este es producto de la primera experiencia de Presupuesto 

municipal participativo en el 2007, que tuvo  en la Red Institucional de Alto Verde como su 

principal aliado, ya que, las alternativas de los distintos proyectos salieron de los encuentros 

realizados  por  la  Red,  además era  la  encargada  de difundir  a  los  vecinos  las  distintas 

propuestas, Así como  de coordinar con el municipio para realizar la elección de una de las 2 

propuestas finales (Polideportivo y Paseo la Rivera). Otra de las acciones fue la de formar 

una comisión de seguimiento de la  construcción del mismo. También debemos resaltar que 

a pesar de todo el  trabajo que la Red puso en este proyecto,  no fue reconocido en su 

medida  por  las  autoridades  competentes,  debido  al  cambio  de  autoridades  territoriales, 

nuevas alianzas, etc.

Comenzando el 2010,  la Red comienza a tener un desgaste, como es lógico en cualquier 

Red, no se podía llegar al quórum como lo requiere el reglamento, se busco una alternativa, 

de bajar el número de presente para seccionar, el mismo se llevo de 10 a 7 instituciones 

presente, pasar las reuniones al segundo martes del mes, las modificaciones no generaron 

el impacto esperado, se pudo seguir seccionando en determinados momentos. Desde los 

Centros UNL Alto Verde se comienza a realizar un censo a las instituciones del barrio en 

procura de establecer las causas de la falta de participación de los referentes institucionales 

en pos de la participación. En resumen se puede definir algunas de las causas como: no se 

efectivizaron soluciones, falta de participación, no funciona como una red autentica, se gira 

sobre un mismo tema sin soluciones, persigue intereses políticos, etc. A pesar del mismo y 

de la convocatoria masiva,  no se pudo lograr la participación de nuevas instituciones a las 

asambleas. Pero es importante destacar que se pudo mantener el espacio de encuentros.

Finalizando el año se hace presente en la Red, autoridades del Departamento de Medio 

Ambiente y Ecología del municipio a causa de una nota presentada en su momento por la 

Red  en  procura  de  mitigar  la  problemática  de  los  residuos  sólidos  urbanos  del  barrio. 
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Durante los encuentros restantes del año se asumió el compromiso de comenzar a trabajar 

la temática en las escuelas y volcarlas en el barrio.

Al igual que años anteriores el comienzo del 2011 no fue el esperado, ya que son pocas las 

instituciones  que  se  sumaron  a  participar,  pero  los  distintos  integrantes  de  la  Red 

entendemos la importancia de mantener el espacio de encuentro y apuntar el trabajo a una 

problemática determinada para que las soluciones se visibilicen. Es por esto que se dejo la 

formalidad del estatuto en cuanto a quórum ya que el mismo  presentaba una traba en las 

acciones de la Red y atentaba a la participación. 

Es conocido los problemas ambientales que sufre dicho sector los cuales se remiten desde 

tiempo atrás, también la insistencia de la Red en esta problemática, asiendo hincapiés en el 

deterioro de las condiciones de vida de los pobladores afectando principalmente a la salud 

de  los  mismos.  Ya  que  la  presencia  de  basura  esta  directamente  relacionado  a  la 

proliferación  de  roedores  los  cuales  se  alimentan  de  ella,  además  de  la  presencia  de 

insectos vectores como cucaracha, moscas, mosquitos y micro organismos patógenos los 

cuales  aumentan  la  aparición  de  enfermedades  como  diarrea,  parasitosis,  infecciones 

oculares, infecciones respiratorias entre otras,  emanaciones de gases, humos y olores que 

contribuyen a la contaminación del  aire y del paisaje.  Otro elemento contaminante es el 

lixiviado que genera la basura el cual no solo contamina cunetas y reservorios cercanos sino 

que  alcanza  las  aguas  subterráneas.  Merece destacar  el  resultado  obtenido  en  una 

encuesta realizada por la Red  a 240 familia durante el 2007, consultando a los vecinos 

sobre  el  destino  final  que  ellos  le  daban  a  los  residuos  domiciliarios,  obteniendo  los 

siguientes datos: 3% arrojan la basura a cielo abierto, 3% lo entierran, 5.5% lo arrojan al 

talud húmedo de la defensa, 16% la quema, 24% la coloca en contenedores de la empresa 

privada, 48% la depositan en la calle, pasajes, pasillos los cuales pueden ser rotos por 

los animal que se encuentran en la vía publica por la escasa presencia de cestos en altura, 

sin dejar de resaltar la falta del servicio de recolección por parte de la empresa Cliba en 

distintos sectores del barrio.

La situación que nos ocupa solo queda reducida a un conjunto de cifras sobre la calidad del 

paisaje, pero debería estar centrada en lo que ocurre con los seres humanos afectados. 

Este sector de la ciudad, en gran parte sumergido en la pobreza sufre, también, una peor 

calidad ambiental que el resto de la sociedad. Es decir, que respiran aire y beben agua de 

peor  calidad  que  los  demás,  comen  alimentos  dudosos  y  sus  hijos  juegan  en  tierra 

contaminada.

 Partiendo del reconocimiento de la realidad y de la reflexión sobre el conflicto social que se 

presenta en el barrio, es necesario educar a los contaminados porque los contaminadores 
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saben muy bien lo que están haciendo. Entonces, la educación impartida hasta ahora obliga 

a revisar algunos de los paradigmas implícitos de nuestro sistema educativo.

 Por ello, el Departamento de Ecología y Educación Ambiental en conjunto con La Red, una 

vez recogidos los planteamientos de la problemática ambiental del barrio, han elaborado un 

programa  de  educación  con  nuevos  enfoques  para  agentes  promotores  y  grupos 

destinatarios a fin de implementarlo en las instituciones altoverdenses. Este programa ofrece 

transmitir  sentimientos y un aprendizaje que incluya componentes fuertemente afectivos, 

puesto que lo que se enseñe a través de promesas o premios, a la larga o a la corta deja de 

motivar  a  los  promovidos. Este  esquema  de  aprendizaje  está  en  sintonía  con  las 

Disposiciones Generales de la Ley de Educación Nacional Nº 26.206, la Ley General del 

Ambiente Nº 25.675 y la Ley provincial de Ambiente Nº 11.717, sin embargo hasta la fecha 

no  se  pudo  lograr  la  inserción  del  mismo,  especialmente  por  la  falta  de  decisión  del 

Ministerio de Educación. 

Por tal  motivo desde la Red se resolvió en reunión, realizar una evaluación de diversos 

factores que pueden estar influenciando en dicha problemática, encarando en una primera 

etapa las manzanas 2 y 3 del barrio, también se tratara  de aportar posibles soluciones, a el 

recorrido de CLIBA  y sus horarios, estado de los contenedores y su ubicación, animales 

sueltos y su convivencia con la basura.

Manzana 2:

Manzana 3:
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La obtención de datos se realizo mediante un formulario, los cuales se les entregaron a los 

alumnos del 4 grado de la Escuela N° 95 Simón de Iriondo y a los papás del Jardín N° 205 

María Montessori,  para ser llenados por ellos. Además se le encargo al representante del 

Club Atlético Central Alto Verde que cubra un sector de la manz. 3 para tener datos más 

certeros del interior de la misma. 

Los formularios contienen preguntas referidas al manejo de la  basura por parte del vecino, 

recorrido de Cliba,  estados de los  contenedores, presencia de animales en las calles y 

propuestas de los vecinos, su confección fue consensuada en las reuniones de Red. 

Datos obtenidos: Sobre un total de 71 encuestas, puntos a destacar analizando las actitudes  

de los vecinos,  la  basura es sacada a la  mañana o a la  noche,  los que no utilizan los 

contenedores dejan la basura en el piso por falta de cestos, un gran porcentaje de vecinos 

no sabe los días y horarios de recolección de basura y ramas, si los contenedores están 

llenos la basura es colocada en el suelo al lado del mismo (en algunos casos se la llevan 

nuevamente a sus casas), el 50% de los encuestados responde que debe reclamar ante la 

Delegación municipal por la presencia de basura en las calles, el otro 50% no sabe ante 

quien reclamar, en su mayoría no posee huerta en sus casas, los vecinos expresan que se 

debería arreglar las calles, colocar mas contenedores y cestos, mayor intervención por parte 

de la Delegación Municipal además  de concienciar al vecino sobre el horario en que se 

debe sacar la  basura a la  calle.  Recolección por parte de la empresa CLIBA,  los datos 

obtenidos son variados dependiendo de la manzana en cuanto si se cumple con el recorrido 

de recolección de residuos, además el  horario de recolección  no esta claro en la mayoría 

de los vecinos,  tienen una idea que pasa a la mañana.  Contenedores de Basura, todos 

coincide que los mismos presentan un deterioro avanzado además de carecer de tapas, en 

su mayoría depositan la basura a las primeras horas de la mañana o a la noche, un 10% lo 

realiza a cualquier hora del día, una ves que los mismos se llenan la basura comienza a 
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esparcirse por el suelo, la cual es aprovechada por animales, destacando que durante la 

noche  se  observan  ratones.  Animales  en  las  calles  del  barrio:  Según  los  vecinos  la 

presencia  de animales  en la  vía pública  se da durante todo el  día,  destacando la gran 

cantidad de perros y caballos los cuales son unos de los responsables de las roturas de 

bolsas de basuras y su posterior propagación por calles, cunetas, reservorios, etc. Se debe 

resaltar la presencia de caballos los cuales se movilizan a toda hora por las calles del barrio 

con el peligro que esto ocasiona a los peatones y automovilistas, además de remarcar que 

se alimentan de la basura depositada en distintos contenedores del barrio.

Como se refleja en los datos obtenidos podemos decir que se debe reforzar el horario  que 

los vecinos deben sacar los residuos, además de garantizar un correcto funcionamiento del 

sistema de recolección por parte de la empresa Cliba, desde el municipio  garantizar que las 

calles  se encuentren en buen estados de accesibilidad,  para minimizar  la  presencia  de 

basura en las calles.

Otro de los problemas que se detectan es la presencia de animales en las calles del barrio, 

los cuales se alimentan de la basura produciendo el esparcimiento por distintos lugares. Si 

también le  sumamos que los contenedores  no cumplen con su función por su reducida 

capacidad, además de un uso incorrecto por parte de los vecinos y la colaboración de los 

caballos que se encargan de sacar la basura de los mismos, llegamos a la formación de 

micro basurales en distintas partes del barrio.

Por lo expuesto desde la Red, se confección un folleto para entregar a los vecinos del barrio, 

con  el  objetivo  de  informar  y  sensibilizar   sobre  distintos  aspecto  de  la  problemática 

abordada. Los contenidos del mismo buscan que los habitantes del barrio puedan acceder a 

distintas  recomendaciones  e  información  valiosa  sobre  la  disposición  inteligente  de  los 

residuos sólidos domiciliarios, además de establecer el horario y recorrido de la empresa 

privada como el realizado por el municipio. Desde las escuelas se comenzará a generar 

espacios para trabajar con los padres, con el objeto de desnaturalizar la situación actual del 

barrio.

Por  otra  parte  se  piensa  en  el  mes  de  septiembre  trabajar  en  forma  conjunta  con  el 

municipio en realizar una campaña de descacharre, además del mejoramientos de espacios 

públicos como plazas, paseos, etc. Y comenzar a trabajar en el ordenamiento territorial del 

barrio,  no solo para el beneficio del vecino si no para seguir fortaleciendo el trabajo de la 

Red…
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